



猫蓑通信

第40号  
平成十二年  
(2000)  
7月15日発行  
(年4回発行)

文殊様さへお仕着せの帽  
アル中の弥次喜多揃ふケア・ハウス  
夢か現かギターのどかに  
昭和史を偲ぶ岬に花散りて  
家芭にする浅蜊蛤

弥 雅 郁 呂 志

平成十二年五月十七日首尾 於錦糸町英國屋

先日、天神様二十韻奉納の直会に、皆で詠  
んだ二十韻「言靈も」の巻、校合されたもの  
お送り下さつてありがとうございました。

この作品、際立つて新しい句もありません  
し、特別に深みのある句も見あたりませんが、  
一巻を通して一種の風韻と言うか、軽みと言

うかが流れ、そして何よりも、前句は打越を  
立て、付句は前句を立てて、全体が協力して

纏つた作品を首尾しようという意志がはつき  
り窺われるところに感銘しました。

近頃の連句の新しい傾向は、連衆がそれぞ  
れ、自分の句の新しさを競い、奇を衒つて、  
他人が理解しようがしまいが、前句に付こう

が付くまいが、そんなことは知った事ではな  
いという作品が多くなるように思います。ま

た、句上げの数を競つて、多いのを誇りにし、  
月や花の句を他人に譲る心を失い、初心の人

を助け導く優しさもなく、要するに座の文学  
たる連句に取つて最も大切な連衆心を失つた  
作品も多く、それでは座の文学としての本当

の連句は亡びてしまう外はありません。  
それらにくらべて、この「言靈も」の中の

連衆心の復活  
「二十韻「言靈も」の巻を巡つて

東 明雅

膝送り

日高英二

日高 玲

権藤和弥

東 郁子

木村真呂

佐古英子

中村ふみ

橋本鷺子

式田和子

高橋豊美

鈴木慎二

玲 英

連衆は、お互に前後の人、前後の句、また  
一座の人、一巻の序・破・急、調子をよく考  
えて付け進んでおります。それで一巻が滑ら  
かに進行し、珠がころんと、全体を通しての  
味が生まれているのだろうと存じます。

これは、この作品がいわゆる「出勝」の方  
法によらず、「膝送り」の方法で進められた  
事によるからだとも思います。「出勝」だと、  
どうしても他人より多く出句しよう、他人よ  
りすばらしい句を出そうという競争心が連衆  
心を失わせ、これが一座の落ち着いた気分を  
乱し、結果として一巻の中にまとまつた風韻  
を醸し出すことを拒むのです。

芭蕉の作品集「冬の日」・「猿蓑」・「炭  
俵」など、それぞれの作品の中に、「風狂」  
・「さび・しおり」・「軽み」などの風韻が  
流れ、それが芭蕉の芸術性を醸し出している  
が、それらはすべて「膝送り」の方法で作ら  
れたものである事を思い出すべきでしよう。  
もちろん、「膝送り」でやつた事だけでは  
なく、二十韻奉納を済ませたという共通した満  
足感と解放感が、この一座の連衆心を刺激し  
たことも考慮すべきでしようが、兎も角も、  
この「言靈も」という作品は、連衆心の復活  
の重要性を、私どもに自覚させたと言う点で  
貴重な作品だったと思うのですが、英二さん  
はいかが思われる所でしようか。

東 明雅

日高英二 様

(11頁に返書)

余情の復権

窪田  
素規

荒海や佐渡に横たふ天の河

豪壯といい雄渾と呼ばれるにふきわしい一句。ここでは、写生を唱導して近代俳句の方々を決定した子規と、流人の島佐渡の歴史と現実の二様の交叉するところに、句の深さをみようとする山本健吉の解を、それぞれ抄出する。

越後の出雲崎より佐渡を見渡したる景色なり。此句を取りて一誦すれば、波涛澎湃天水際涯なく、唯々一孤島の其間を点綴せる光景眼前に彷彿たるを見る。這般

りは焉んぞ能く實際を写し得んや。天門  
の大觀銀河を以てこれに配するに非るよ  
うに思ふ。此句を経にして、飛流  
中断楚江開の詩は此句の緯なり。思  
てここに到れば誰か芭蕉の大手腕に驚か  
ざるものぞ。

山本は、順徳天皇・日蓮上人・日野資朝・世阿弥をはじめとする遠流された貴賤あまたの人々への悲痛な思いを、芭蕉の『銀河序』に指摘、次いで「露の身の島乞食と黒み果て」など芭蕉連句の付合を引き、名もない流

人たちへの作者の共感の深さを語った後、

だからこの句にあつては、佐渡を媒介としての歴史への回想が、同時に鋭い現実への意識をも意味する訳で、さらにまた人間の恒久的な悲痛に対する意識でもあつた。——中略——

表現としては単純極まる風景詩で、ながら、詩的現実としては決して単純ではない。ここには「佐渡は四十九里波の上」とうたつた民謡と同じ庶民的な声さえ聴えてくる。——略——

例えば「夏草や兵つわものどもが夢の跡」の夏草は、眼前の叢であると同時に義経主従の悲劇を内に包み、歴史無残の思いを搔き立てるのである。「功名一時の叢となる」と前文に書いた芭蕉には、生い茂るこの夏草の蔭から湧き起る矢叫の声が聞えただろう。そしてその向うには藤原三代の栄華と滅亡を見据えているのである。「国破れて山河あり 城春にして草青みたり」と芭蕉は前文に引いた。夏草は歴史と今と無常を担つてそこに茂っている即物性を強調し眼前の景物を飽くまで客観視する写生の立場に、この句の解はあるか。

「第二の声」を私にいえれば余情、或いは余情に包括されるものだろう。一句の言語表現以外に作者の心情を求めるなら余情しかないからである。

この句は単に風景に託して旅情を述べたモノローグの詩ではない。同時にそこには、特定されない相手に何か激しく訴えようとする第二の声が響いてくる。

「第二の声」を私にいえば余情、或いは余情に包括されるものだろう。一句の言語表現以外に作者の心情を求めるなら余情しかないからである。

余情を感じ取れないか汲みとろうとしない時、余情は存在しない。子規の鑑賞の当否は別として、句に余情を聞きとつていないのである。自から写生の立場を鮮明にしたしかである。余情を汲みとろうとしないのである。「荒海やには幾多の哀史を秘めた佐渡が島への悲しい思いが籠つてゐる」と指摘したのは穎原博士。「荒海の」では山本のいう第二の声など聞えようがないのである。この切字を形象への方向だけで捉えるとき、子規解となる。荒海は物象を超えることはないし、「夏草や」の句における夏草は茫茫たるただの草むらでしかない。

るのである。「荒海やには幾多の哀史を秘めた  
佐渡が島への悲しい思いが籠つてゐる」と指  
摘したのは穎原博士。「荒海の」では山本の  
いう第二の声など聞えようがないのである。  
この切字を形象への方向だけで捉えるとき、  
子規解となる。荒海は物象を超えることはな  
いし、「夏草や」の句における夏草は茫茫た  
るただの草むらでしかない。

\*俳句・連句における“余情”については

出版)に詳述

## 田一枚植えて立ち去る柳

宮内 志乃

芭蕉様の立ち寄られたところは大抵が観光地として開発され、村おこしに利用されたりして賑やかで味気ない場所となっているが、遊行柳の周りが田圃と山というのはありがたい。「奥の細道」の風景の中で、ここがいちばん当時の面影を残しているに違いないと思うからである。

六月にしては冷たい風の吹く日であった。植えられたばかりの苗は風が作る細波に消えがちであった。翁がご覧になつたものから三代目という柳は枝振りも立派である。吹いてくる風に、枝を水面まで上下しては、左右にある規則をもつて揺れている。じつと眺めているうちに、その動きやリズムが、田植えのそれに酷似しているのに気付いた。

米どころで子ども時代を過ごした私には田植は身近な農作業であった。といつても苗を植えるのは家長や跡取りの青年の仕事であり、女衆は苗採り、子どもは苗運びや子守を手伝うのであった。私は女子どもには任せられない田植という神聖な作業を特別な農事として尊敬をもつて眺めただけだけども。

田植は水を張った泥田に大きく足を広げて立ち、ひと尋に五箇所ほど等間隔に苗を植えながら後ずさりするのである。左手に持つた

苗束から数本ずつ取つて、根を泥の中に埋め込んでいくのである。計つたような正確さで

計つたようにリズミカルにである。ちよんちよんちゃんと、ただ水に触れているように見えて、きちんと垂直に植えられていく様は、手品のようで見飽きなかつた。

田どころを旅された翁も、このちよんちよんちゃんとをご覧になつただろうなあ、などと考へながら柳を見る。凝視する。

風がまた強くなつたようで、上下に揺れる柳の枝先が細波立つ水面を突く。左から右へいくつか小さく揺れ、大きく揺れ戻つてはまた水面を突いて後ずさりする。

あつ、柳が田植えしている！ 思いがけない柳の揺れ方に嬉しくなつてしまつた。昔日、田植衆の手品に感動して見て飽きなかつたよう、その日柳の枝が水面に触れながらしなやかに後ずさりするのを見飽きなかつた。

やがて風はおさまり柳は枝を起こして立ち上がつた。田水は平らかになりそれまで波にかき消されていた苗の薄緑がはつきりと見えた。柳が田一枚植えて立ち去つたのである。

田一枚植えて立ち去る柳かな

かくして、この時以来私は、田一枚を植えたのは柳であると信じているのである。

一九九八年六月七日。「奥の細道」によれば、芭蕉様が遊行柳を訪れたのは旧暦の四月二十日、まさにその日であった。

SS 猫蓑会ホームページ SS

去る五月十九日、インターネット上に猫蓑ホームページができました。パソコンをお持ちで、インターネットにアクセスできる環境にある方は、

<http://www.ifnet.or.jp/~nekomino/>

にアクセスしてみてください。内容は東先生が「ねこみの通信」に書かれた原稿を再録したもののが中心です。今後拡充し、会員の作品なども掲載していくたいと考へております。

ホームページ制作スタッフは、日下悟乃、宮内志乃、井上鶴鳴、井上蘭石です。ご意見ご要望のある方は、これらスタッフにお声をかけていただき、電子メールを猫蓑宛に送つて下さい。

皆様の声で、よりよいページにしていきたいと考えております。宜しくお願ひ致します。  
(鶴鳴)



## 第十四回 藤祭り

奉納正式俳諧

執筆を終えて

奉納正式俳諧

橘文子

次第

席改め

席入り

配  
硯

執筆呼出し

文台捌き

花前  
偶識興亡

玉串奉奠

花の句披露  
端作

吟声

文台返し

作品奉納

挨拶

退席

平成十二年四月二十五日

於 龜戶天神社

平成十二年四月二十五日 於 龜戸天神社

明雅先生はじめ、郁子様、和子先生、宗匠方、諸役の方々本当に有難うございました。











英語連句の試み 花鳥風月（十四）

浅賀 淑代

入相のひゞきの中やほどゝます 羽紅

この蕉門女流俳人の句に次のような英訳があります。

（『猿蓑集』巻之二 夏） 羽紅

稻妻にほるゝ音や竹の露 蕪村

（『蕪村句集』巻之下秋の部）

例のように、母語を日本語とする者だつたら、おそらく単数を選択するであろう対象が複数形とされるケースがしばしば見受けられ、英語的発想のひとつであろうかと興味をひきます。もう一例。

\* 連句と酒 \*

「髭の男」 今宮 水壺

この蕉門女流俳人の句に次のような英訳があります。

The nightingales sing

In the echo of the bell  
Tolled at evening.

(Kenneth Yasuda "The Pepper Pod")

ほどとぎすは古来日本人に馴染みの夏鳥で

カツコウ目カツコウ科。屋も夜も鳴き、あや

なしうり、夕影鳥、夜直鳥等の名があります。

英語ではlittle cuckoo。一方nightingaleは、

スズメ目ヒタキ科ツグミ亞科の鳥。さよなき

どり、夜鳴き鶯の和名が当てられ、どうやら

ほどとぎすとは別の鳥のようです。訳者が訳

語にnightingaleを選択したのには何か子細が

あつたかもしれない、ingの韻の響きも何や

らゆかしい・・と、そこにも関心は向くのです

が、今回話題にしたいのは、ほどとぎすが複数に表現されていることです。

日本語では単数か複数かの詮索なしにほどとぎすをイメージすることができます。強いて言えば、大方の読者は仮にそれが複数であつても一羽、あるいは一鳴きに関心を集中させてイメージしているものと思います。」

今回は「紹介に留め、付句の吟味は次回に。

◇ 猫蓑会案内

連衆心の復活・返信

○ 猫蓑会 江東区芭蕉記念館

日時 十月廿七日 十二時

正式俳諧の後二十韻興行

○ 「猫蓑作品集 X」 残部あります。  
平成二十七年一〇〇五

柏市加賀二一一十二一一十一

梅田利子 宛

へ新刊紹介

『沼辺燐燐』 下鉢清子著 朝日新聞社

￥2600

サブタイトルは『手賀沼に魅せられた文人の俳句』 千葉県北西部にある手賀沼と身近に過ごしてきた作者は、

沼の冬の風情は殊に好きであると書いている。手賀沼に惹きつけられた文人として最初に紹介されるのは北原白秋とどん底時代と共にし、数奇な運命を生きた江口章子。他には村上鬼城や前田普羅など、困難を生きた俳人たちがあたたかく深い眼差しに、俳人としての作者の詩精神の在処が伝わる。

明雅先生、

二十韻「言靈も」の巻について早速ご批評ご感想を賜り有難うございました。この作品についてのご評価や、また連衆心を復活させ「膝送り」の方式を見直すべきだとのご見解については私もまったく同感です。ですからお手紙の趣旨に付け加える新しいことは何も持たないので、先生の言葉に触発されて少し愚見を述べてみます。

ご批評の中に、「前句は打越を立て、付句は前句を立てて、全体が協力して纏つた作品を首尾しよう」という意志」という言葉が見えますが、この「前句を立てる」というのはまことに旨い言い方です。このことこそ協力して詩作品を創ろうとする連衆心の核をなすものであると思います。匂いと言い移りと言ひ響きと言うも畢竟このような精神的態度の上にしか実現しないものです。たとえどのような前句であっても、それを味読し共感し、それが付句との間にひとつ詩情を創り出す努力こそ連句の喜びであり醍醐味であるというべきでしよう。

座に集う人は誰しもこの連衆心を抱いているに違いありませんが、人間は複雑で矛盾した生きものです。孤独の中で友を求める人も

集団になるとすぐに優越感を求めます。深層心理学ではこれを優越感コンプレックスと呼び、仏教心理学では「慢の心所」と言います。このコンプレックスにあるエネルギーが、良い意味での野心とか競争心を通して働く時に對して破壊的に働きます。句の新奇を競つたり衒つたり、句上げの数を誇つたりする心裏には必ずやこの優越感を求める煩惱が働いているものです。芭翁さえも「ある時はすぐで人に勝たんことをほこり、是非胸中にたたかうて、これが為に身安からず」（笠の小文）といった時代がありました。そして深川隱棲後「風雅の誠をせめ」続けた苦闘の中には、この煩惱と連衆心に対する深い省察も含まれていたと思うのです。

蕉風の盛期後期傑作群において「膝送り」が多用されているのもおそらくはそのような省察から汲み出された配慮に違いありません。「出勝」にもその良さがありますが、われわれもまた連衆心に思いをいたし、「膝送り」の効用を反省してみる時期かもしれません。

六月十七日

日高英二 拝

質問コーナー

東 明雅

【Q】連句の時、一巡の最後の方になると頭の中が真っ白になり、早く出さなければと思うとかえって出来なくなります。いい工夫はないでしょうか。

【A】人によって速吟の方も居られ、遅吟の方も居られ、大方は個人・個人の性格・能力・才能・感性など、先天的なものによるものでしあが、それだけではなく、その人の修練によって左右されるところではないでしょうか。この修練という言葉は、「去来抄」に出てきます。

綾のねまきにうつる日の影

泣く泣くも小さき草鞋もとめかね 去来

この前句が出て、一座の人々は暫く付け悩んでいた。この時、芭蕉先生が「この句は身分の高いご婦人の旅であろう」と言わされた。それで私はすぐにこの句を付けた。その座に居た坂上好春（貞門の俳人）は、「貴婦人の旅と聞いて、忽ちに句が出来たのは、さすがに蕉門の人々の修練は格別なものがある」と感心した。

この座の去來は別に一巡の最後になつてはいけないでしようが、ともかく、俳席で出句に詰り、追いつめられた場合にあつた

事は同じです。そのような場合、捌きの芭蕉が作句のヒントになるような事を与えたといふ事も、見習うべきことでしょう。

しかし、連衆にとつては、芭蕉が出したヒントを即座に活かした去來こそ見習うべきで、

好春によれば、それは去來（去來をはじめ芭門の一統）の格別な修練の結果だと言うのであります。

修練とはどういうことをするのでしょうか。

句の修練はいろいろな方法があり、広く言えば行住坐臥、すべて連句修練でないものはありませんが、最も具体的で効果的なものは、暇にまかせて独吟の歌仙を作り続けるという事でしょう。一巻首尾すれば大分自信がつく事でしょうし、五巻・十巻と首尾すれば、もう俳諧の席に出て、一巡の最後に近づいて頭の中が真っ白になる事もなく、捌きのヒントにも的確に迅速に応ずる事が出来るでしょう。

あとがき

○過日、久しぶりに点前をする機会があった。ころもたてはほころびにけり・・と、袴など大分あやしくなつていたが、やり始めるとそんなことも忘れてしまう。

つくづく思つたことは、茶事は客の胃袋と頭をびっくりさせない『序破急』の心遣いがよく考えられていることである。連句の作法も多分同じ気持ちから発していたのではないだろうか。

○例年になく暑さがキツいこの頃です。皆様お大事に。

◇ 猫蓑発展基金ご協力有難うござります。  
一口 卵の花会  
五千円 松本杏花  
(敬称略)

◇ 基金の口座 富士銀行新宿西口支店 普通3376045 猫蓑基金

季刊 「ねこみの通信」第四十号  
発行者 猫蓑連句会  
編集人 町田市金井6-7-6 佛渕健悟

印刷所 アトリエ・Neko  
この中には別に一巡の最後になつていません。頭の中が真っ白になる事はないと思